

# FACULTAD DE DERECHO Y HUMANIDADES ESCUELA PROFESIONAL DE DERECHO

## Factores que Motivan la Delincuencia Juvenil en la Provincia de Pacasmayo, 2022

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

Abogada

#### **AUTORES:**

Rojas Santiago, Anne Sugey Mckenny Orcid.org/(0000-0002-9893-5159)

#### **ASESOR:**

Mg. Castillo Silva, Diana Elizabeth Orcid.org/(0000-0002-2086-1049)

#### LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

DERECHO PENAL,PROCESAL PENAL,SISTEMA DE PENAS, CAUSAS Y FORMAS DEL FENÓMENO CRIMINAL

#### LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Fortalecimiento de la democracia, liderazgo y ciudadanía

CHEPÉN-PERÚ

#### **DEDICATORIA**

A Dios por la fuerza espiritual que me brinda constantemente; y a mis padres Anita y José por ser el motor de mi vida y el aliento ante cualquier adversidad.

#### **AGRADECIMIENTO**

A mi Asesora de tesis Dra. Castillo Silva, Diana Elizabeth por su dedicación y paciencia constante y la Institución que brindó la oportunidad de forjarme en sus aulas; La Universidad Cesar Vallejo

#### **INDICE DE CONTENIDO**

DEDICATORIA	i
AGRADECIMIENTO	ii
RESUMEN	iv
ABSTRACT	V
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	4
III. METODOLOGIA	11
3.1. TIPO Y DISEÑO DE INVESTIGACIÓN	11
3.1.1. TIPO DE INVESTIGACIÓN	11
3.1.2. DISEÑO DE INVESTIGACIÓN	11
3.2. CATEGORÍAS, SUBCATEGORÍAS Y MATRIZ DE CATEGORIZAC	CIÓN
11	
3.3. ESCENARIO DE ESTUDIO	12
3.4. PARTICIPANTES	12
3.5. TÉCNICAS E INSTRUMENTOS DE RECOLECCIÓN DE DATOS	12
3.6. PROCEDIMIENTO	12
3.7. RIGOR CIENTÍFICO	13
3.8. MÉTODO DE ANÁLISIS DE LA INFORMACIÓN	13
3.9. ASPECTOS ÉTICOS	14
IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN	15
V. CONCLUSIONES	19
VI. RECOMENDACIONES	20
REFERENCIAS	20
ANEXOS	1

RESUMEN

El proyecto de investigación realizado se encuentra abocado a determinar si existen

factores que motivan la delincuencia juvenil en la provincia de Pacasmayo, 2022.

Por otro lado, la metodología aplicada tuvo un enfoque cualitativo, de tipo básica y

con diseño de teoría fundamentada; de los resultados obtenidos se aprecia que

existen factores que motivan la delincuencia juvenil en la provincia de Pacasmayo;

y que entre los factores con mayor relevancia se encuentra el factor económico y

el factor familiar, así mismo la influencia social repercute notablemente en

adolescente que presenta ciertas adversidades en su vida diaria.

Concluyendo que la influencia de aspectos externos en el menor si influye en sus

comportamientos ante la sociedad; así mismo mediante el análisis de datos se logró

comprobar que cierto porcentaje de adolescentes se siente presionado para cumplir

expectativas de la sociedad; lo cual genera buscar espacios de convivencia sin

responsabilidades de por medio. Determinando con ello que los lineamientos que

se deben considerar para solucionar el problema planteado son: formar hogares

sólidos y con valores, generar proyectos en donde los jóvenes que tienen la

necesidad económica puedan desenvolverse generando un ingreso para su hogar.

Palabras Claves: infracciones, menor infractor, factores, delincuencia

iν

ABSTRACT

The research project carried out is aimed at determining if there are factors that

motivate juvenile delinquency in the province of Pacasmayo, 2022.

On the other hand, the applied methodology had a qualitative approach, of a basic

type and with a grounded theory design; From the results obtained, it can be seen

that there are factors that motivate juvenile delinquency in the province of

Pacasmayo: and that among the factors with greater relevance is the economic

factor and the family factor, likewise the social influence has a notable impact on

adolescents who present certain adversities in their daily lives.

Concluding that the influence of external aspects in the minor does influence their

behavior before society; Likewise, through data analysis, it was possible to verify

that a certain percentage of adolescents feel pressured to meet society's

expectations; which generates looking for spaces of coexistence without

responsibilities involved. Determining with this that the guidelines that must be

considered to solve the problem are: form solid homes with values, generate

projects where young people who have economic need can function by generating

income for their home.

Keywords: infractions, minor offender, factors, delinquency

٧

#### I. INTRODUCCIÓN

En Pacasmayo se viene dando un acelerado crecimiento de la delincuencia por parte de jóvenes; es decir, cada vez son más los delitos de naturaleza penal que involucran a jóvenes en la provincia de Pacasmayo; hablamos de delitos como asaltos, robos, receptación, tráficos de drogas entre otros; lo cual conlleva a que la población muestre una evidente preocupación al ponerse en tela de juicio la seguridad pública y el futuro de los adolescentes. El código de niños y adolescentes va a definir como adolescente infractor penal a todo a aquel cuya responsabilidad ha sido determinada como autor o participe de un hecho punible el cual se encuentra tipificado como delito en la ley penal.

La problemática de la violencia juvenil viene siendo abordado por diferentes disciplinas jurídicas, como la sociología, el Derecho, la Criminología, la psicología, la filosofía, entre otras; Las cuales han intentado descifrar si existe algún vínculo dependiente entre el adolescente y la violencia que va a producir en ciertas ocasiones; llegando a la conclusión que la violencia es una forma negativa que utiliza las personas para resolver conflictos, los cuales trae consigo efectos dañinos.

En base a El fondo de las naciones unidas para la infancia, 2019 se puede inducir que alrededor del 90% de los jóvenes que albergan las instituciones de atención integral para jóvenes en conflictos con la ley penal proceden de familias disfuncionales, donde el apoyo familiar ha sido escaso; Del mismo modo se podrá detallar si la presencia constante de imágenes parentales definidos en un hogar, donde prime un ambiente armonioso es de vital importancia para que los adolescentes no pasen por una inestabilidad personal que altere su proyecto de vida. A raíz de esto se puede recalcar que la psicóloga forense Silvia Rojas (2014) de la Policía Nacional del Perú mencionó que la cifra de actos delictivos por jóvenes a crecido en un contexto de 10 jóvenes detenidos por día a 10 jóvenes detenidos por hora; Así mismo sostiene que las causas de estos comportamientos se centran en los padres y la familia; al afirmar que los jóvenes no nacen violentos; sino que la sociedad los modifica.

En la provincia de Pacasmayo, hasta la actualidad no existen investigaciones realizadas en lo que corresponde a la temática de relacionada a factores que motivan la delincuencia partir del año 2014 se ha propuesto diversas medidas para la delincuencia juvenil, teniendo desde la intervención de los ronderos, como la creación de un Plan de acción de seguridad ciudadana cada uno de sus distritos; sin embargo el acelerado crecimiento de la delincuencia juvenil ha hecho recurrir a otras medidas como el tratamiento y estudio de los delincuentes juveniles; una de las modalidades que en la actualidad se está presentando en la Provincia de Pacasmayo es robo a bordo de mototaxis y moto lineales, junto a ello las estafas y las extorciones en donde los principales actores son jóvenes.

En el diario local de la Provincia se puede observar la creación de bandas criminales las cuales traen consigo miedo y espanto en los pobladores; así mismo va a configurarse como factor negativo para el ingreso de turistas en nuestra ciudad, influyendo no solo en el futuro de los jóvenes sino en la recaudación municipal referida a el turismo y todos los negocios que tienen la oportunidad de ascender económicamente y mejorar su calidad de vida. Debido a diversas situaciones que surgen a nivel local, nacional e internacional, se plantea como problema: ¿Cuáles son los factores que motivan la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo, 2022?

El presente trabajo de investigación se justifica teóricamente, ya que va a permitir la recopilación profunda de información teórica, lo cual va a proporcionar una importancia relevante sobre las bases teóricas que hayan sido estudiadas en otro escenario, y partir de los resultados encontrar respuesta nuestra problemática; también se justifica de manera práctica ya que permitirá entender aspectos singulares acerca de conocer cuáles son los factores sociales que motivan a la delincuencia juvenil, además se justifica socialmente, ya que surgirán nuevas alternativas de solución para el problema planteado que tiene muy preocupado a la Provincia de Pacasmayo y será un gran apoyo en la investigación acerca de los adolescentes y la ley penal en la Provincia de Pacasmayo, finalmente se justifica metodológicamente por seguir una serie de pasos ordenados para poder llevar a cabo una correcta recolección de la información.

Se plantea como objetivo general: Determinar los factores que motivan la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo – 2022; y como objetivos específicos: a) Identificar los factores psicológicos, económicos, social y educacionales en los adolescentes infractores de la ley penal en la Provincia de Pacasmayo - 2022; b) Analizar el vínculo existente entre factores familiares y la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo – 2022; y c) Analizar los delitos cometidos por adolescentes en la Provincia de Pacasmayo.

#### II. MARCO TEÓRICO

Con respecto a los antecedentes que se desarrollara en la presente investigación; es importante resaltar a Montero & Morales (2021), los cuales en su estudio realizado nos señala la posible causal de la violencia en los jóvenes; Es decir nos señala que la exposición a la violencia desde temprana edad en los infantes es determinante para un desarrollo social y personal; enfrentándose a escasas oportunidades educativas y laborales. Los autores Montero & Morales (2021) toman en cuenta épocas de crisis en nuestro país como contexto social; como bien sabemos Perú fue un país afectado gravemente por el conflicto interno; entre los años 1980 y 1997; sumándole a ellos la alta cifra de delincuencia, violencia familiar y abuso en contra de la mujer. Así mismo, nos daremos cuenta que existe una estrecha relación entre la denominada exposición a la violencia, con factores familiares: desarrollando aquí todo tipo de violencia intrafamiliar, Por otro lado, encontramos los factores sociales: en donde se abordará pandillas, y las influencias de amigos delincuentes, por último, la relación con eventos violentos con gran impacto.

Las Motivaciones; van a constituir de manera general la finalidad de un comportamiento; o como bien lo sostiene Romero (1999) son redes de afectos que orientan y van a mantener la conducta hacia metas exteriores e interiores valoradas por la persona; La subcategoría Dimensiones familiares va a presentar antecedentes internacionales : El siguiente estudio nos reafirmara que tanto la familia como la escuela cumplen un factor importante en la formación y determinación del adolescente; esto debido a que se consideran instituciones de formación; para ello en este estudio Paz (2015) realizo un proyecto de integración familiar; es decir se desarrolló una difusión de la educación de padres de familia y el ámbito de la incidencia de la familia en el comportamiento de los adolescentes; Empleando dicho resultado en tiempo actual, podemos decir que en las instituciones educativas existe un alto porcentaje de creación de escuelas para padres de familia, los cuales tienen como finalidad orientar y actualizar las estrategias de comunicación en los integrantes familiares. Por otro lado, Paz (2015) afirma que tanto las habilidades intelectuales, sociales, como intrapersonales se desarrollan en base a las primeras experiencias realizadas durante el crecimiento

del infante y justamente en el núcleo familiar; así mismo recalcar que la seguridad y confianza que un adolescente obtiene en un ambiente familiar seguro y estable es diferente al que se obtiene en un entorno de inestabilidad e inseguridad.

Así mismo García (2008)planteó en su tesis titulada "Criminología y violencia familiar" en la universidad de Castilla- España lo siguiente: Una aproximación de la violencia producida en el hogar, basándose en el estudio de las características del agresor , para ello se llevó a cabo un estudio descriptivo en la ciudad de Culiacán (México) ;entre los años 2008 y 2009, el cual tuvo como objetivo principal obtener un cuadro estadístico de la violencia existente hacia las mujeres de dicha ciudad; he tomado en cuenta este estudio debido a que marca un precedente ; por el motivo que profundiza su investigación en el nacimiento de la violencia en los hogares de la ciudad de Culiacán ; con esto se lograría identificar los posibles factores o motivaciones sociales que facilitan el crecimiento de conductas violentas en jóvenes desde temprana edad.

A nivel internacional veremos cómo es regulado en el Derecho penal la delincuencia juvenil; en el régimen penal argentino, Sabina (2015) establece que un adolescente desde cierta edad es un sujeto pleno de derecho, en donde ya hubo un aumento de la toma de conciencia y de la necesidad de reconocerle derechosfundamentales; Ley 22278(1980), ley que regula el régimen penal de menores, enel cual se da trámite a los menores de 18 años infractores de la ley penal; en la legislación argentina ha ido sufriendo diversas modificaciones a lo largo de los años.

Por ende frente al inesperado crecimiento de la delincuencia juvenil, la legislación peruana presento algunas dificultades para su correcta regulación jurídica; al creerse que el menor infractor se encontraba en desigualdad social frente a otros infractores mayores, por lo cual con el Decreto Legislativo N°866 se desarrolló estrategias de intervención, todo esto en concordancia con las normas internacionales y nacionales ,Así mismo en el año 1997 se aprobó el sistema de reinserción social del adolescente infractor, mediante la aplicación de principios de Razón , de buena fe, de respeto, entre otros: Persiguiendo desde entonces un esquema de intervención directa preventivo-promocional, encontrando en este

nuevo sistema una educación no escolarizada y un apoyo de calidad en su formación laboral.

Zamudio (2015) nos comenta sobre la existencia de un documento de trabajo, el cual fue desarrollado en el Plan de Prevención y Tratamiento del adolescente en conflicto con la ley penal, el cual fue emitido en el año 2013, en donde se determinó diferentes aspectos relevantes para el análisis de nuestro estudio; Se llego a la conclusión que el comportamiento antisocial del adolescente infractor, no solo recae en los diversos factores de riesgo, los cuales suelen presentarse en la formación de la persona; sino que también debe incluirse a factores psicológicos, procesos sociales, familiares, culturales, los cuales afectan de manera directa e indirecta la formación del adolescente.

En el ámbito local en el año 2021, el diario informativo denominado UNDIARIO realiza un estudio acerca de las acciones que se han estado realizando referido al preocupante incremento de la criminalidad y el progresivo desmantelamiento de la Policía, en donde nos menciona las diferentes gestiones realizadas así mismo nos detalla la evolución de la organización policial, y concluyendo el subprefecto de aquel momento Carlos Vigo Castañeda que los delitos en sus diversas modalidades: asalto a mano armada , asesinato, extorciones siguen en ascendencia, debido a la falta de recursos humanos y logística lo cual serviría para atender a la provincia. Por otro lado, es importante mencionar al CODISEC, la cual al ser un consejo de seguridad ciudadana va a priorizar la creación de planes, estudios y tratamientos para prevenir y combatir la inseguridad.

El ámbito que se desarrollará en el primer objetivo es Psicológico; en donde como bien lo plantea Doron & Parot (1998); la delincuencia juvenil va ser considerada como conductas desviantes que el adolescente comete o transgrede por imprudencia, desafío o interés en los efectos que estos puedan causar; posiblemente para la psicología este tipo de conductas se desarrolla por traumas o problemas psíquico y social.

Por consiguiente, existen teorías de la presente investigación que facilitaran su estudio; la primera de ellas es la T. Psicobiológica, la cual se basa únicamente en que el origen del acto delictivo que se encuentra en la trasmisión genética, los

cuales influyen provocando un impulso del individuo hacia la delincuencia. Entre diversos autores que sostienen esta teoría se encuentra Herrero (1997), el cual manifiesta la presencia de factores genéticos, psicobiológicos o psicofisiológicos, los cuales pueden influir de manera aislada o combinados entre sí en el individuo. También tenemos a Helbert (1942); el cual propone la teoría constitucional, La cual se caracterizó por permitir establecer estereotipos con mucha facilidad, lo cual ayudo a la clasificación de las personalidades de los individuos.

En la actualidad este tipo de teoría se ha inclinado por el estudio de gemelos y de adopción, en la investigación realizada se llegó a la conclusión que la conducta criminal y la heredabilidad biológica están vinculadas indirectamente, esto debido a que no ha podido determinarse genes que codifiquen directamente la conducta delictiva, estableciéndose factores determinantes para la delincuencia juvenil.

En la Teoría Psicologíca, existen 3 indicadores en los que se desarrolla: la psicopatología, la del aprendizaje social y la visión cognitiva; La primera de ellas destaco por analizar la importancia de la capacidad mental en el individuo, plasmando sus deficiencias en las conductas criminales y comportamientos delincuenciales; En cambio el indicador de aprendizaje social se desarrolla en base a la asociación diferencial, la cual se refiere al fortalecimiento que se da la conducta criminal y el comportamiento delincuencial del individuo con personas que poseen tendencia a cometer actos en contra de la ley penal; AKERS (2006) no solo considera que la teoría del aprendizaje social se sustenta en la asociación diferencial sino que plantea tres mecanismos más que ayudan a configurar la conducta delictiva. Así mismo los autores Yochelson y Samenov (1976) aportan a la teoría cognitiva, en donde sostienen a la impulsividad como una falta de control de carácter, lo cual conlleva a cometer actos acelerados, sin precipitar las consecuencias de su accionar, factor que hasta la actualidad es de vital importancia para calificar la conducta criminal.

La Teoría de las Carreras Delictivas. - Barrientos (2004) desarrolló una Teoría Psicologíca acerca de las carreras delictivas, la cual está caracterizada por 2 factores, los cuales son: El nivel de desviación social de un menor y la capacidad para la toma de decisiones ante un hecho delictivo. Ante esto ya en 1998 había presentado que la desviación social se caracteriza por 3 procesos: 1.- Procesos

energizantes (aquí se inicia el deseo de la posesión material) 2.- Definición de la direccionalidad del comportamiento 3.- Desarrollar mecanismos de prevención contra los comportamientos antisociales Núñez & Coo (1995) A lo define a este proceso como aquel resultado de un apropiado proceso de crianza familiar, descartando factores de riesgo o modelos delictivos.

La teoría de la identidad Social fue duramente criticada por Scandroglio, López; San José (2008) debido a que plantea que los individuos forman o construyen rasgos propios a partir de la convivencia de grupos, lo resaltante de esta teoría como bien lo respalda Iñiguez (2001) es que las personas buscan pertenecer a grupos sociales donde son aceptados y comparten problemas o gustos en común, así mismo existe la posibilidad de cuando el grupo se torne negativo los individuos puedan cambiar de lugar.

Citando a G. Kessler (2004) Analizare las teorías del control social; las cuales se desarrollaron en los años 50, y que aportaron una perspectiva negativa de la condición humana, planteándonos que, ante circunstancias propicias, cualquier persona podría cometer un acto delictivo, debido a un quebrantamiento en los vínculos tanto familiares como sociales. He aquí mi justificación para desarrollar el segundo objetivo específico en donde se investigará sobre todos aquellos factores familiares y su relevancia en la delincuencia juvenil. Por ende, es importante recordar que la familia cumple un rol importante y decisivo en el comportamiento del adolescente, al ser considerado el primer modelo de socialización, como bien se manifiesta, en esta etapa adquieren diversas conductas primarias, entre ellas las formas de represión y regulación conductual.

Para la Teoría Integradora afirma que es necesario establecer factores asociados a la delincuencia, esta teoría manifiesta que un fenómeno delictivo va ser asociado con diversas teorías, fundamentándose en el hecho de integrar y consultar varias teorías para poder explicar un suceso o comportamiento delincuencial juvenil. Una de las situaciones en las que son utilizadas con mayor frecuencia este tipo de teorías es en procesos de interacción con el individuo y el ambiente; resaltando aquí cuatro etapas: La primera es la motivación de los bienes materiales o obtener prestigio social, en la segunda etapa se busca el medio legal o ilegal de satisfacer esos deseos, en la tercera etapa la motivación para cometer actos que infrinjan la

ley penal va a depender de la interiorización de sus valores, lo cual será crucial para que la comisión de actos delictivos aumente o disminuya; la cuarta etapa se va a concretizar los hechos delictivos y se comprobara si los factores situacionales conlleva a cometer actos que infringen la ley penal.

En el tercer objetivo planteado Analizare los delitos cometidos por adolescentes en la Provincia de Pacasmayo, es preciso mencionar que el decreto Legislativo N°1348 el cual aprueba el código de responsabilidad penal de adolescentes va a brindar la jurisdicción, competencia, sujetos procesales ; así como todas las disposiciones generales que intervienen en el proceso de responsabilidad adolescente , lo cual se tomará en este trabajo de investigación como base legal; Por consiguiente; el Decreto Legislativo N°899 (1998) en donde considera integrante del pandillaje pernicioso al grupo de adolescentes mayores de doce (12) y menores de dieciocho (18) años de edad, que se reúnen y actúan para agredir a terceras personas, lesionar la integridad física o atentar contra la vida de las personas, dañar los bienes públicos o privados u ocasionar desmanes que alteren el orden interno.

Costa & Romero (2009), en su libro titulado "Qué hacer con las pandillas "nos propone alternativas o posibles mecanismos de solución para que la formación de pandillas no logre concretarse; así mismo ofrecer apoyo a los jóvenes que las integran para que desintegran el grupo; para ellos será útil tomar en cuenta los factores que conllevaron a la integración o conformación de estas pandillas; entre ellos tenemos a los factores socioeconómicos, interpersonales y familiares.

Teoría de la Estructura Social Defectuosa, y colocando en centro de atención al concepto de anomia, Durkheim (1995) expresa que esta palabra denota crisis y desmoronamiento de las normas y valores vigentes en una sociedad, lo cual podría haberse provocado por un cambio social provocado de manera inesperada, trayendo consigo efectos de inconformismo, crimen, entre otros.

Después de lo dicho hasta aquí veremos las definiciones que posee cada indicador utilizado para la elaboración del proyecto de investigación, comenzaremos con la Dimensión familiar en donde encontramos tres indicadores; sostiene que el ámbito familiar viene a constituir influencias dominantes en el adolescente; debido a que es considerado la primera escuela y lugar de aprendizaje del niño. Así mismo la

falta de comunicación familiar va ser considerado un indicador en el descubrimiento de los factores que motivan la delincuencia juvenil; esto debido a que Satir (1977) considera la comunicación como el principal mecanismo de interacción del ser humano porque a través de ellas se vivencian costumbres y estilos de vida propios de una familia o comunidad.

Entonces el factor familiar se va a concebir como la vida en familia; el vínculo existente entre los hermanos y parientes con los que habita y sobre todo la calidad de relación que va influir directamente en la formación del adolescente.

El factor económico tampoco es ajeno a esta problemática; al ser considerado la etapa de la adolescencia un punto crítico para la persona en sí, debido a que definirá su carácter, sus metas a futuro y sus conductas sociales, el factor mencionado anteriormente va significar el 75 % de adolescentes infractores que buscaron mejorar su vida en nivel socioeconómico y cayeron en la denominada vida fácil; pero lo que para ellos es un descenso en su vida, como bien lo sostiene Gómez (2013).

Por otro lado, si conceptualizamos si conceptualizamos las conductas delictivas de los adolescentes, Zamudio (2015) nos manifiesta que se desarrolla como característica principal del vandalismo, logrando con ello la agrupación de adolescentes con intereses en común; En la presente tesis se resalta que este tipo de pandillaje incluye a jóvenes provenientes de hogares con poca comunicación, hogares en crisis, una autoestima totalmente desvalorizada, traumas infantiles y sobre todo sin proyección personal a futuro, con lo cual el joven no se establece metas y proyecciones de superación.

#### III. METODOLOGIA

#### 3.1. Tipo y diseño de investigación

#### 3.1.1. Tipo de investigación

La investigación será básica, dado que tuvo por finalidad propuesto determinar Cuáles son los factores que motivan la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo, 2022. Por ende, según CONCYTEC (2018) la investigación se encuentra avocada a un conocimiento pleno ; lo cual se va a realizar por medio del análisis de sus matices fundamentales de lo estudiado. hechos examinados correspondencias establecidas de lo estudiado. Así mismo tuvo un enfoque cualitativo, al respecto Hernández R.; Fernández, C; Baptista (2014) refieren que este tipo de enfoque está orientado a describir los fenómenos desde la experiencia de los individuos, señalando sus posiciones y perspectivas.

#### 3.1.2. Diseño de investigación

El diseño utilizado en este proyecto de investigación es la teoría fundamentada va a ser considerada como aquel método de investigación en el que la teoría surge de los datos obtenidos. Así mismo es importante señalar que esta metodología tiene como finalidad la identificación de procesos sociales básicos, constituyendo la posibilidad de que a través de esta se puede descubrir aspectos importantes desarrollados en una determinada área de estudio.

#### 3.2. Categorías, subcategorías y matriz de categorización

Categoría 01: Factores Influyentes En Los Adolescentes Infractores.

Categoría 02: Vínculo Del Factor Familiar En Los Adolescentes

Categoría 03: Adolescentes Infractores

#### 3.3. Escenario de estudio

El estudio se delimitó en la Provincia de Pacasmayo, en donde se considerará la problemática planteada anteriormente; Por lo cual se solicitará el acceso a los expedientes de jóvenes infractores a la ley penal dentro de la jurisdicción; investigación que tiene como temática "Factores que Motivanla Delincuencia Juvenil en la Provincia de Pacasmayo,2022".

#### 3.4. Participantes

Me apersonare al Juzgado de familia de la Provincia de Pacasmayo, en donde actualmente se manejan los procesos que involucran a adolescentes infractores con la ley penal; siendo así analizare los expedientes pararecabar información vinculada con el desarrollo de mi proyecto.

#### 3.5. Técnicas e instrumentos de recolección de datos

En el proyecto de investigación se hizo empleo de la técnica de análisis documental, mediante la cual se recopilo información la cual será utilizada en el aspecto normativo y en las subcategorías establecidas relativamente. Los autores Ñaupas; Valdivia; Palacios; & Romero (2018) conciben a esta técnica al configurarse como una herramienta con la finalidad de recabar información en correspondencia al estudio llevado a cabo por el investigador, con la finalidad de dar respuesta a lo estudiado, adquiriendo así conocimientos más complejos.

#### 3.6. Procedimiento

El procedimiento desarrollado en el proyecto de investigación se realizó mediante el cumplimiento del objetivo general y los objetivos específicos los cuales fueron planteados anteriormente en el presente trabajo; para la correcta recopilación de datos se utilizó los diversos instrumentos detallados anteriormente. Para poder estructurar e identificar aspectos relevantes en la investigación se procedió a realizar la matriz de categorización, en donde se

consideraron subcategorías, el problema y los objetivos planteados. Así mismo se realizó la elaboración del proceso de triangulación, Procediéndose a su vez a emplear la técnica de análisis documental recopilando información sobre la delincuencia juvenil; es así que cumpliéndose con los objetivos planteados en la investigación. Posteriormente se recolecto y organizo los datos recabados, para analizarlo en cada uno de los objetivos planteados.

#### 3.7. Rigor científico

Los instrumentos de recopilación de datos en el proyecto de investigación contaron con fundamento lógico al trabajarse directamente con documentos oficiales en la materia; logrando de tal forma el respaldo científico para la elaboración y estructuración de la presente investigación. Logrando así la concordancia con Izcara (2014), en donde sostiene que una investigación constituirá un aporte notable para conocimientos posteriores, al emplearse necesariamente instrumentos validados y confiables, empleando para ello la dependencia o consistencia lógica: la cual va a consistir en el grado en que el investigador va a recolectar datos similares, efectuar análisis y generar resultados equivalentes; También se empleará la credibilidad , la auditabilidad o conformabilidad y la transferibilidad o aplicabilidad; Fernández; Baptista (2014).

#### 3.8. Método de análisis de la información

El proyecto de investigación se sostuvo en la teoría fundamentada, en base que se procedió a describir el problema de investigación; a través del empleo de técnicas cualitativas: Análisis de datos, logrando así una interpretación profunda de los datos obtenidos de diferentes estudios, lo cual sirvió de vital importancia para la elaboración teoría emergente y la descripción detallada de la problemática estudiada.

#### 3.9. Aspectos éticos

La presente investigación respetará todos los parámetros alcanzados para el desarrollo de la misma, la cual se desarrollará a través del empleo de un cuestionario dirigido a abogados, psicólogos y profesores especialistas en el tratamiento de jóvenes y la legislación penal de menores, con ello se garantiza la autenticidad de las mismas. Así mismo en cuanto a las concepciones teóricas obtenidas en la investigación, estas se realizaron bajo los lineamientos de normas APA y los lineamientos de la Universidad, empleándose correctamente las citas y garantizando los derechos de autor; Por otro lado se aplicaran los principios éticos, teniendo en primer lugar a la autonomía, la cual está basada en la convicción del ser humano , el cual debe ser libre de tomar todo control sobre sus acciones , y ser respetado en su autodeterminación ; teniendo en cuenta también a la justicia , desarrollándose este principio como la obligatoriedad de igual en todos los tratamiento del Estado, en lo que respecta a la equidad.

#### IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En cuanto al objetivo General "Determinar los factores que motivan la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo – 2022", se tiene como resultado lo siguiente:

Es por ello que mediante el expediente N° 0436-2014-0-01614-JR-01, se analizó la materia de infracciones contra el patrimonio, el cual fue visto en el juzgado civil- San Pedro de Lloc, Provincia de Pacasmayo, en el análisis de datos me pude percatar que la configuración de un delito que actualmente causa terror entre los pobladores, como es el Hurto Agravado, cometido por dos menores, los cuales oscilan entre 14 y 17; no solo es tratado desde el ámbito penal, si no que se necesita de especialista en el tratamiento del adolescente para poder comprender el fondo del accionar.

Así mismo los factores intervinientes que motivaron a estos jóvenes son: factores económicos argumentando que en su hogar tenían la necesidad del factor económico y sobre estos menores recaía la responsabilidad de solventar gastos de primera necesidad; otro de los factores resaltantes en influenciar en el comportamiento del adolescente es el factor familiar, en donde como bien se recalca a G. Kessler (2004) mediante la teoría del control social; existe una perspectiva negativa de la condición humana, planteándonos que, ante circunstancias propicias, cualquier persona podría cometer un acto delictivo, debido a un quebrantamiento en los vínculos tanto familiares como sociales.

Así mismo en el expediente N° 00193-2021-01614-JR-FP-01 correspondiente a la especialidad de Familia Penal y en la Materia: Falta contra la seguridad Pública- Actos contra el pudor en menores se obtuvo que los adolescentes que van en contra de la ley penal o cometen algún incidente vulnerando los derechos de las demás personas tienden a poseer traumas de niñez, lo cual al no ser tratada va a generar conflictos de personalidad y distorsión de la realidad; determinándose aquí un factor

Con la recopilación de datos realizada se respalda la afirmación sustentada por Satir en el año 1977, en donde se menciona que la comunicación es el principal mecanismo de interacción del ser humano; como lo podemos ver en este caso si bien no existe antecedentes familiares que influyan directamente en el comportamiento del adolescente infractor; existe una falta de comunicación en el hogar para trasladar inquietudes y problemas sociales del adolescente; así mismo se ha identificado que el estilo de vida que lleva la familia del adolescente infractor influenció de manera indirecta para cometer dichos actos delictivos contra la ley penal.

En cuanto al objetivo Específico N°1: "Identificar los factores psicológicos, económicos, social y educacionales en los adolescentes infractores de la ley penal en la Provincia de Pacasmayo – 2022", se tiene como resultado lo siguiente:

En el expediente N° 00193-2021-01614-JR-FP-01 Actos contra el pudor en menores y en el expediente 060-2020-0-1614-JR-FP-01 referido a infracciones contra el patrimonio; en ambos casos los adolescentes niegan haber sigo autores directes o participes de la planificación o del hecho ilícito cometido.

Lo cual va a confirmar La Teoría de las Carreras Delictivas. - Barrientos (2004) la cual está caracterizada por 2 factores, los cuales son: El nivel de desviación social de un menor y la capacidad para la toma de decisiones ante un hecho delictivo.

Respecto al factor educacional se puede determinar que estos adolescentes infractores no han terminado sus estudios secundarios; algunos sienten la obligación de su familia por ir a estudiar; concluyéndose con ello que no poseen responsabilidad alguna frente a la sociedad.

Así mismo el expediente 0436-2014-0-01614-JR-FP-OI, Con acontecimientos ocurridos en la provincia de Pacasmayo con especialización en Familia Penal y tratando la materia de infracción contra el patrimonio-Hurto Agravado se puede obtener el siguiente dato: "Del Informe Policial conjuntamente con las diligencias realizadas que obran en los actuados que acompaña; se obtiene que el presunto menor infractor Ha participado en apoderamiento de forma ilegitima de bienes de propiedad de agraviado; hechos ocurridos a mediados de media noche.

En el ámbito psicológico los adolescentes presentan rasgos de impulsividad, manipulación, inmadurez para su edad, lo cual los conlleva a no definir sus metas y su personalidad frente a la sociedad.

Así mismo se ha podido analizar que los menores infractores presentan signos de carencias económicas en su hogar, influencia de amigos, falta la presencia de padres y/o tutor legal. Encontrando con ello que los factores que influyen en la vida de un adolescente; tienen que ver más con factores económicos, factores familiares, entre otros.

Continuando con el análisis documental, respecto al segundo objetivo específico planteado: "Analizar el vínculo existente entre factores familiares y la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo – 2022" describiéndose para ello toda la información recabada en documentos oficiales del Juzgado de familia de la Provincia de Pacasmayo.

Los factores familiares se encuentran directamente vinculados con las acciones de los adolescentes; al ser estos su primer hogar y entorno social que adecuará y moldeará su perspectiva frente a determinadas situaciones. En el instrumento aplicado Análisis de datos, se toma en cuenta el factor familiar, lo cual como ya lo hemos visto, no es ajeno a la realidad de algunos infractores de la ley penal.

"En mi hogar solo viven mi mamá, mi hermanito y yo, lo cual me hace responsable de poder llevar un sustento a mi casa"

"Mis padres trabajan fuera toda la tarde, yo eh abandonado la

escuela, y me dedico a ser ayudante de construcción; sin embargo, mis padres me siguen diciendo que soy un bueno para nada"

"Como no tenía (dinero) y mi mamá es pobre, vivimos en una choza y en la moto sale y a veces no"

Lo anteriormente mencionado revela la existencia del factor familiar asociado a la delincuencia juvenil; en paralelo con lo menciona Morales, J(2016) que existen ocasiones, en los cuales los denominados patrones sociales que aparecen en una familia, van a constituir una diversa fuente de delincuencia juvenil; Así mismo, este autor determina que el ámbito

familiar va a ser un factor determinante para el desarrollo de los adolescentes; debido a que si el modelo familiar sufre una alteración en la distinción del bien o mal; en el adolescente va causar crisis y vacíos emocionales.

Por consiguiente, respecto al tercer objetivo específico planteado" Analizar los delitos cometidos por adolescentes en la Provincia de Pacasmayo" se procedió a describir la información recabada mediante el análisis documental.

Entre los delitos cometidos por adolescentes con mayor frecuencia en nuestra Provincia son los siguientes: Hurto Agravado, Abuso sexual, Delitos contra el patrimonio. El primero de ellos se va a configurar como la comisión de estos delitos con determinadas características; entre ellas tenemos, que se cometa durante la noche, que el apoderamiento constituya destreza, escalamiento, destrucción o rotura de obstáculos y a su vez tiene poner en poner en peligro la vida del agraviado ya sea mediante amenazas o violencias físicas.

Cuando nos referimos al abuso sexual podemos comprender que estos se van a configurar, como todo acto sexual que involucre comentarios, insinuaciones, o cualquier otro tipo de modo que involucre la sexualidad de la persona; y estos actos no sean deseados. Mediante el expediente Nº 00193-2021-01614-JR-F-P-01 el psicólogo determina que la victima de estos tipos de delitos; presenta traumas como: afectación Psicologíca, efecto post traumático; todo esto como consecuencia de una agresión sexual; mientras que su agresor va a presento manipulación, percepción dañina de la sociedad y una impulsividad en su personalidad.

En el expediente 0409-2013-1614-JR-F-01 referido a una infracción de la ley penal- Hurto Agravado, se menciona que no existen antecedentes familiares; sin embargo, existe una predisposición de zonas lejanas en donde los jóvenes cometen estos delitos y no hay un control constante.

#### V. CONCLUSIONES

Por consiguiente, las conclusiones proyectadas a continuación se basan en el problema de investigación planteado; así mismo como los objetivos generales y específicos:

- 5.1. Se Determino que Los factores que motivan la delincuencia juvenil en la Provincia de Pacasmayo son: el factor familiar, el factor social y el factor económico; debido a que los adolescentes infractores manifiestan presentar carencias económicas en su hogar, un entorno social negativo y una alteración en el ámbito familiar.
- 5.2. Los factores psicológicos en los adolescentes infractores van a determinar que estos tienden a presentan rasgos de impulsividad, manipulación, inmadurez para su edad, lo cual los conlleva a no definir sus metas y su personalidad frente a la sociedad; así mismo el factor económico va a ser determinante para el desarrollo material y emocional del adolescente, así mismo el factor social va interferir de manera indirecta en las decisiones del adolescente; por último en factor educacional se identificó que en su mayoría los adolescentes infractores abandonan la escuela, no teniendo responsabilidad alguna.
- 5.3. Respecto al factor familiar y el vinculo existente entre la delincuencia juvenil se logró analizar que es sumamente importante consolidar el núcleo familiar, debido a que es el primer lugar en donde el adolescente se va a formar y va a adquirir costumbres, metas, perspectivas de vida.
- 5.4. Concluimos que entre diversos delitos juveniles de infracción a la ley penal; los que se dan con mayor frecuencia en la Provincia de Pacasmayo son: El hurto Agravado, actos contra el pudor en menores, tocamientos indebidos; así como delitos contra la Seguridad Pública y Delitos contra el patrimonio.

#### VI. RECOMENDACIONES

Es necesario contribuir a la sociedad, desde el lugar donde nos encontramos, siendo así, y luego de concluir mi investigación, me permito a efectuar las siguientes recomendaciones:

- 6.1. Fomentar la integración familiar en nuestros distritos con la colaboración de voluntariados y el apoyo de agentes municipales; con ello se estaría incluyendo a la sociedad a jóvenes con valores y con amor por ellos mismos y por los demás, lo cual les impediría causar daño material y personal.
- 6.2. Que, los medios de comunicación difundan programas que brinden mensajes sobre valores y concienticen en cómo se vive en los centros penitenciarios, a fin de disminuir los casos delictivos en el Perú.
- 6.3. Coordinar actividades con los padres; en donde se logre enseñar pautas de una comunicación asertiva y el manejo de emocione frente a inesperadas situaciones.
- 6.4. Difundir los programas sociales a toda la población con énfasis a los que van dirigidos a los adolescentes jóvenes de entre 11 a 17 años; a fin de que conozcan y puedan acceder a un mejorproyecto de vida.
- 6.5. Trabajar de manera concienzuda con los adolescentes y jóvenes infractores privados de su libertad, a fin de reinsertarlos a la sociedad

#### V. REFRENCIAS

- (2008). La Teoría de la Identidad Social: una síntesis crítica de susfundamentos, evidencias y controversias. España.
- AKERS, R. (2006). Aplicaciones de los principios del aprendizaje social a algunos programas de prevención y tratamiento de la delincuencia. Madrid.
- Antonio Andrés Pueyo. (2017). Violencia Juvenil: Realidad Actual y Factores

  Psicológicos. Grupo de Estudios Avanzados en Violencia. Dep. De

  Personalidad Facultad Psicología.
- Barrientos, H. (2004). Violencia y Delincuencia Juvenil.
- C., Angelica Paz. (2015). La incidencia de la Familia en el comportamiento de los adolescentes del septimo año de la educación basica escuela particular "

  SAN JUAQUINY SANTA ANA". Guayaquil.
- CONCYTEC. (2018). Reglamento de caificación, clasificación, y registro de los investigadores del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica Reglamento RENACYT. .
- Costa, G., & Romero, C. (2009). Que hacer con las Pandillas. Lima.
- Doron, R. & Parot, F. . (1998). Diccionario Akal de Psicología. Madrid, España:

  Akal, S.A.
- Durkheim, E. (1995). Teoria de la Estructura social defectuosa.
- El Fondo de las Naciones Unidas para la infancia. (2019).
- G. Kessler. (2004). Sociología del delito amateur. Buenos Aires.
- García Muñoz, T. (2003). *EL CUESTIONARIO COMO INSTRUMENTO DE*INVESTIGACIÓN/EVALUACIÓN. Obtenido de http://www.univsantana.com/sociologia/El\_Cuestionario.pdf
- García. (2008). Criminología y Violencia Familiar. España

- Gómez , M. (2013). La Sucesión Familiar en la Empresa Mexicana. En V. F.María,

  Memorias III Congreso Internacional de Productividad, Competitividad y Capital

  Humano en las Organizaciones y el IV Coloquio Competitividad y Capital

  Humano: "Un enfoque global en la organización. México.
- H., Ñaupas; M., Valdivia; J.Palacios; & Romero. (2018). Metodología de la Investigación: Cuantitativa y Redacción de Tesis. Bogotá. Obtenido de https://corladancash.com/wp-content/uploads/2020/01/Metodologia-de-lainv-

Hernandez Sampieri, R.; Fernández Collado, C; Baptista; (2014).

Herrero Herrero, C. (1997). Criminologia.Parte General y Especial. Madrid.

Iñiguez, L. (2001). Identidad: De lo personal a lo Social.

Izcara, S. (2014). Manual de Investigación Cualitativa. México: Fontamara.

Metodología de la Invstigación (6º Edición ed.). México: InteramericanaEditores S.A. MINORIDAD, R. P. (1980). LEY 22278. ARGENTINA.

- Niño Montero, D. A., & Ruiz Morales, V. (2021). Delincuencia juvenil y carreras criminales. *Delincuencia juvenil y carreras criminales*. Perú. Obtenido de https://hdl.handle.net/11042/5307
- Nuñez, B., & Coo, A. (1995). Consideraciones Teoricas y Metodologicas acerca de la investigación de la recidencia delictual en criminologia. Santiagode Chile.
- Recopilado de :: <u>UNDiario.pe [https://undiario.pe/2021/09/13/pacasmayo-preocupa-incremento-de-criminalidad-y-progresivo-desmantelamiento-de-policia]</u>
- Sabina I. . (2015). El régimen penal juvenil argentino a la luz de la convenciónsobre los derechos del niño (tesis de pregrado). . Argentina.

Satir, V.;. (1977). Nuevas Relaciones Humanas en el nucleo familiar. Mexico.

Scandroglio, Bárbara; López Martínez, Jorge; San José Sebastián, Carmen William Helbert, S. (1942). *TEORIA CONSTITUCIONAL*.

- Yochelson y Samenov. (1976). Procesos cognitivos distorsionados en la conducta agresiva y antisocial en adolescentes.
- Zamudio A. (2015). Dimensiones de personalidad y conducta Infractora en Jóvenes de 16 a 20 años de edad, del Centro Juvenil de Diagnóstico y Rehabilitación de Lima (tesis de maestría). Lima, Perú: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

#### **ANEXOS**

### MATRIZ DE CATEGORIZACIÓN

PROBLEMA	OBJETIVO GENERAL	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	CATEGORÍA	SUBCATEGORÍA
¿Cuáles son los	Determinar los	Identificar los factores psicológicos, económicos y	FACTORES	F. PSICOLÓGICOS
factores que	factores que	educacionales en los	INFLUYENTES EN	F. ECONÓMICOS
motivan la	motivan la	adolescentes infractores de la ley penal en la Provincia de	LOS ADOLESCENTES	F. EDUCACIONALES
delincuencia	delincuencia	Pacasmayo – 2022.  Analizar el vínculo existente	INFRACTORES VÍNCULO DEL F.	
juvenil en la	juvenil en la	entre factores familiares y la delincuencia juvenil en la	FAMILIAR EN LOS	ENTORNO SOCIAL
Provincia de	Provincia de	Provincia de Pacasmayo – 2022.	ADOLESCENTES	
Pacasmayo,	Pacasmayo – 2022	Analizar los delitos cometidos	ADOLESCENTES	DELITOS COMETIDOS
2022?		por adolescentes en la Provincia de Pacasmayo.	INFRACTORES	



### FACULTAD DE DERECHO Y HUMANIDADES ESCUELA PROFESIONAL DE DERECHO

#### Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, CASTILLO SILVA DIANA ELIZABETH, docente de la FACULTAD DE DERECHO Y HUMANIDADES de la escuela profesional de DERECHO de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - CHEPEN, asesor de Tesis titulada: "Factores que motivan la delincuencia juvenil en la provincia de Pacasmayo, 2022", cuyo autor es ROJAS SANTIAGO ANNE SUGEY MCKENNY, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 12.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

CHEPÉN, 13 de Diciembre del 2022

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma	
CASTILLO SILVA DIANA ELIZABETH	Firmado electrónicamente	
<b>DNI:</b> 18168096	por: CASTILLOSDE el 23-	
ORCID: 0000-0002-2086-1049	12-2022 14:37:41	

Código documento Trilce: TRI - 0486456

